



Où demeures-tu ?

# Le logement en France et les réponses apportées



**P**lus de 14 millions de personnes sont touchées de près ou de loin par la crise du logement. 4 millions de personnes sont mal logées. Plus de 300 000 personnes sont sans domicile, parmi elles 2000 enfants. Ces chiffres sont sans appel.

Face à ces situations intolérables, des mouvements se mobilisent tels les mouvements **Emmaüs, Habitat et Humanisme** pour ne citer qu'eux.

Voyons le mouvement Habitat et Humanisme.

## Comment est né ce mouvement ?

Bernard Devert, professionnel de l'immobilier devenu prêtre, fonde Habitat et Humanisme en 1985, guidé par ses combats, ses engagements et ses convictions. C'est durant les années 1980 qu'il prend conscience des injustices liées au logement et notamment celles engendrées par la rénovation des centres villes reléguant les classes populaires dans les quartiers périphériques.

Dès l'origine, le mouvement s'attache à loger des familles à faibles ressources en privilégiant la localisation dans des **quartiers équilibrés** afin de favoriser la mixité sociale au cœur des villes.

Pensé non comme une association caritative mais comme une entreprise à caractère social, réconciliant l'économique, le social et l'humain, Habitat et Humanisme fait appel à des investissements privés, réunis en SCI (Société Civile Immobilière),

pour acquérir ses premiers logements. Plus de 30 années après, c'est toujours cette même dynamique d'innovation et d'entrepreneur social qui caractérise le mouvement.

## Habitat et Humanisme se donne pour mission :

- De permettre aux personnes à faibles ressources, précarisées par leur situation sociale, de leur âge, de leur handicap ou de leur santé, d'accéder à une solution d'habitat adaptée à leur situation et leurs ressources.
- De contribuer à une ville ouverte à tous en privilégiant des quartiers équilibrés.
- De proposer un accompagnement personnalisé ou collectif pour favoriser la recréation de liens et l'insertion sociale.

**Ce mouvement est composé d'une fédération reconnue d'utilité publique rassemblant 59 associations couvrant 87 départements, 2 sociétés foncières solidaires et 10 agences immobilières sociales et à vocation sociale.**

Pour mener à bien sa mission, le mouvement est organisé en 3 branches d'activité : logement accompagné, médico-social, hébergement d'urgence et accueil de réfugiés.

Quelques chiffres-clés dans le rapport de l'année 2023 : 1059 logements d'insertion dont 5 résidences intergénérationnelles, 6 centres d'hébergement d'urgence et accueil de réfugiés, 10 nouveaux établissements

pour personnes âgées dépendantes,  
5 nouveaux tiers-lieux solidaires.

Voici ce qu'écrit Bernard Devert dans la dernière lettre envoyée aux adhérents : *Que se passe-t-il pour ceux qui ressentent qu'ils n'ont pas de place, ne la trouvant que dans un ailleurs ? Et qu'en est-il de ceux qui attendent et attendent encore un toit ? Que de désespoirs pour s'entendre dire : on vous écrira ! Ne pas avoir de place cause ce repli sur soi, lézardant tout avenir.*



*La place d'Habitat et Humanisme se joue ici : réduire les délais pour qu'un foyer trouve sa place, bâtir des lieux adaptés à la situation des aînés, offrir à des jeunes un habitat qui ne les enferme pas mais leur permette d'exprimer, par leur dynamisme, une solidarité créatrice d'une société plus juste.*

**Extrait de la publication du mouvement**